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ДЖАНГИРЯН ТАТЕВИК АРТУРОВНА 

ОЦЕНКА ВЛИЯНИЯ МЕТАЛЛОРУДНОЙ ПРОМЫШЛЕННОСТИ ДРМБОНА И 

КАШЕНА РЕСПУБЛИКИ АРЦАХ В СИСТЕМЕ ПОЧВА-ВОДА-РАСТЕНИЕ 

Резюме 

  За последние 15-20 лет в республике Арцах обследованы десятки 

металло- и неметаллорудников из коих интенсивно эксплуатируются 

металлорудные месторождения Дрмбона и Кашена Мартакертского района. И 

несмотря на то, что извлечение и обработка руды, консервация отвала и 

хвостохранилищ, многократная утилизация технологических сточных вод 

осуществляются более передовыми технологиями, тем не менее вес  этот 

комплекс уже является и особенно в ближащем будущем может стать сильным 

экологическим фактором и активным источником загрязнения окружающей 

среды тяжелыми металлами.  В связи с этим возникла необходимость выявить 

содержание этих элементов в компонентах почва-вода-растение на разных 

растояниях вокруг металлорудников Дрмбона и Кашена. 

  Исследования проводились в 2014-2018 гг.. В изученных почвенных 

образцах , воды Сарсангского водохранилища (расположенная в 500-700 метрах 

от Дрмбонского месторождения и фабрики) и артезианской воды Вардадзора (в 

радиусе Кашенского месторождения и горно-обогодительной фабрики), а также в 

природных и возделываемых растительных образцах (имеющие пищевое и 

кормовое значение) выявлены широкий спектр тяжелых металлов. По 

генетическим горизонтам почвенных разрезов определены агрохимические 

показатели, а в почвенных и растительных образцах-спекральный анализ 

химических элементов , который проводился X-5000 XPF дрейфовым детектором 

(анализатор SDD), выпуском 2011 года, диапазон которого разрешает определить  

Al, Si, P, S, Cl, K, Ti, V, Cr, Mn, Fe, Co, Ni, Cu, Zn, W, As, Hg, Pb, Bi, Zr, Mo, Ag, Cd, Sn, 

Sb. В образцах вод анализ аналогичных тяжелых металлов проводился 

индукционным массспетрометром (JCP-MS ELAN 9000).  

  Было установлено, что во всех почвенных образцах вокруг металлорудных 
месторождений Дрмбона и Кашена обнаружены высокое содержание Ti и Co, а в 
некоторах–также Hg, что по-видимому обусловлено геохимическим характером 
материнской породы (на субстрате которого образовались эти почвы). 
Содержание Co в 20-40, а Hg в 3-10 раза превосходят фитотоксические 
концентрации. В почвах не обнаружены высокоопасные Cd и Mo, а Ni и Sb 
обноружены в отдельных генетических горизонтах. Вода Сарсангского 
водохранилища слабоминерализована (896-962 мг/л, где 90% составляют 
гидрокарбонаты), а артезянская вода Вардадзор содержит значительное 
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количество сульфатов (44,3%) и хлоридов (10,4%), гидрокарбонаты (45,3%). В этих 
водах показатели БПК5 и ХПК превосходят допустимую уровен в мае и августе, что 
обусловлено вымыванием органических веществ из лесных фитозенозов и 
взрывами на рудниках. В изученных водах содержание всех тяжелых металлов 
значительно ниже ПДК, а Hg вовсе не обнаружен. 

         В воздушно-сухих растительных образцах (конский шавель, огурец, 

фасол зеленный, картофель, тыква, перец, ежевика, пастбишный фураж) 

обнаружены высокое содержание калия(в конском шавеле от 6,21 до 10 и более 

%), а наибольшее количество кальция-в конском шавеле, пастбишном фураже и 

тыкве. Во всех видах растений были обнаружены разные количества Mn, Cu, Zn, 

Pb, Sr, Mo, а содержание железа было мало. Относительно высокое содержание 

марганца обнаружено опять в конском шавеле (60-82 мг/кг) и фураже (50-124 

мг/кг). В растительных образцах не обнаружены Ni, Cd, Hg,  и Zr, а J обнаружен 

только в конском шавеле и фураже. Вместе с этим высокое содержание Cu, Zn, 

Rb, Sr, Pb обнаружен в фураже, конском шавеле и перце. Свинец не обнаружен в 

зелённом фасоле и огурце, а Mo в конском шавеле, картошке, ежевике. В золах 

всех растительных видов превосходят K2O, CaO и  P2O5, а концентрация тяжелых 

металлов в золах растений подчинена той же закономерности, что 

зарегистририована в воздушно-сухой массе этих растений. По интенсивности 

накопления тяжелых металлов в растительных образцах первое место занимает 

Zn, а за ним следуют Cu, Sr, Mn. Интенсивность сумарного накопления тяжелых 

металлов оценивается по следующему убывающему ряду: пастбищный 

фураж>конский шавель>тыква> огурец>перец>картофель>фасоль зеленый. 

           Результаты проведённых исследований по содержанию и 

распределению тяжелых металлов в системе компонентов почва-вода-растение 

вокруг Дрмбона и Кашена с экологической точки зрения можно оценить как 

безопасным для биоты и здоровья человека, однако расширение площади 

Кашенского рудника, увеличение объемов отвала и технологических сточных вод 

в хвостохранилищах, безусловно изменят ситуацию, поэтому необходимо 

продолжать мониторинговые исследования с целью обеспечения экологического 

контроля за качеством окружающей среды и осуществления природоохранных 

мероприятий. Осуществлённые исследования могут стать также методической 

основой для зонирования ареала влияния других объектов металлорудной 

промышленности Арцаха. 
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JHANGIRYAN TATEVIK  

ESTIMATION OF THE INFLUENCE OF THE DRMBON AND KASHEN METAL INDUSTRY IN 

THE ARTSAKH REPUBLIC IN THE SOIL-WATER-PLANT SYSTEM 

                                                       Summary 
       Over the past 15-20 years, dozens of metal and non-metal  miners from which the 

metal deposits of Drmbon and Kashen of the Martakert region have been intensively 

exploited in the Republic of Artsakh. And despite the fact that the extraction and 

processing of ore, the preservation of the dump and storage facilities, and the multiple 

disposal of technological waste water are carried out by more advanced technologies, 

nevertheless, this complex is already and especially in the near future can become a 

strong environmental factor and an active source of environmental pollution heavy 

metals. In this regard, it became necessary to identify the content of these elements in 

the soil-water-plant components at different distances around the metal makers of 

Drmbon and Kashen. 

        The studies were conducted in 2014-2018. In the studied soil samples, the water 

of the Sarsang reservoir (located 500-700 meters from the Drmbon’s field and the 

factory) and the artesian water of Vardadzor (within the radius of the Kashen’s field 

and mining and processing factory), as well as in natural and cultivated plant samples 

(having food and feed value) revealed a wide range of heavy metals. According to the 

genetic horizons of the soil sections, agrochemical indicators were determined, and in 

soil and plant samples, a spectral analysis of chemical elements was carried out by the 

X-5000 XPF drift detector (SDD analyzer), 2011 edition, the range of which allows to 

determine Al, Si, P, S, Cl, K, Ti, V, Cr, Mn, Fe, Co, Ni, Cu, Zn, W, As, Hg, Pb, Bi, Zr, Mo, 

Ag, Cd, Sn, Sb. In water samples, similar heavy metals were analyzed by an induction 

mass spectrometer (JCP-MS ELAN 9000). 

         It was found that in all soil samples around the metal ore deposits of Drmbon and 

Kashen, a high content of Ti and Co was found, and in some, also high Hg, which is 

apparently due to the geochemical nature of the parent rock (on the substrate of 

which these soils were formed). Co content is 20–40, and Hg is 3–10 times higher than 

phytotoxic concentrations. Highly hazardous Cd and Mo were not found in the soils, 

and Ni and Sb were found in separate genetic horizons. The water of the Sarsang 

reservoir is weakly mineralized (896-962 mg/l, where hydrocarbonates are 90%), and 

the Vardadzor artesian water contains a significant amount of sulfates (44.3%) and 

chlorides (10.4%), hydrocarbons (45.3%). In these waters, the BOD5 and COD 

indicators exceed the permissible level in May and August, which is due to leaching of 

organic substances from forest phytosenoses and mine explosions. In the studied 
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waters, the content of all heavy metals is much lower than the MPC, and Hg was not 

detected at all. 

      In air-dried plant samples (horse sorrel, cucumber, green beans, potato, pumpkin, 

pepper, blackberry, postbishop fodder) high potassium content was found (in the 

horse sorrel from 6.21 to 10 or more%), and the highest amount of calcium in horse 

sorrel, pasture fodder and pumpkin. In all plant species, different amounts of Mn, Cu, 

Zn, Pb, Sr, Mo were found, and the iron content was low. A relatively high content of 

manganese was again found in horse sorrel (60-82 mg/kg) and forage (50-124 mg/kg). 

In plant samples, Ni, Cd, Hg, and Zr were not found, and J was found only in horse 

sorrel and forage. At the same time, a high content of Cu, Zn, Rb, Sr, Pb was found in 

fodder, horse sorrel and pepper. Lead was not found in green beans and cucumber, 

and Mo in horse sorrel, potatoes, blackberries. In the ashes of all plant species, they 

are superior to K2O, CaO, and P2O5, and the concentration of heavy metals in plant 

ashes is subject to the same pattern that was recorded in the air-dry mass of these 

plants. According to the intensity of accumulation of heavy metals in plant specimens, 

Zn takes the first place, followed by Cu, Sr, Mn. The intensity of total accumulation of 

heavy metals is estimated by the following descending row: pasture fodder> horse 

sorrel> pumpkin> cucumber> pepper> potato> green beans.  

      From the environmental point of view, the results of studies on the distribution of 

heavy metals in the soil-water-plant component system around Drmbon and Kashen 

can be assessed as safe for biota and human health, however, the expansion of the 

Kashen’s mine area, an increase in the volume of dumps and process wastewater in 

storage, will certainly change the situation, theretore it is necessary to continue 

monitoring studies in order to ensure environmental monitoring of environmental 

quality and implementation environmental measures. The performed studies can also 

become a methodological basis for zoning the area of influence of other objects of the 

Artsakh metall industry. 

 

 

  

 


